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Du Carême à la Passion du Christ… 
et de la Passion à la Résurrection de notre Seigneur    
 
La Passion du Christ, c'est-à-dire l’ensemble 
des souffrances inouïes vécues et 
acceptées par Jésus de son arrestation à sa 
crucifixion nous donne un éclairage saisissant 
sur ce que pourrait être notre Carême : 
- Avant son arrestation, Jésus souffre de 
terribles moments d’agonie morale. C’est le 
début de sa Passion. Les Apôtres dorment 
alors que Jésus leur demande de « veiller et 
prier ». « Vous n’avez pas pu veiller une heure 
avec moi ? » …Ne serait-ce pas là un appel à 
nous, chrétiens d’aujourd’hui, à veiller avec 
Jésus durant ce long temps du carême ? 
Veiller, c'est-à-dire être attentif, disponible à ses appels et à sa Parole. 
- Puis, après le bref combat de Pierre désavoué par Jésus, tous les Apôtres prennent peur et s’enfuient; 
Pierre ira même jusqu’à renier Jésus trois fois. Pourquoi ? Parce que leur Maitre qu’ils considéraient, et à 
juste titre, tout puissant… se laisse prendre.  Leur « bouclier » tombe avec l’effacement apparent de la 
force de Jésus…Ils redécouvrent leur faiblesse d’hommes ordinaires, devant désormais faire face seuls 
- du moins le croient-ils - aux nombreux périls de la vie. Et nous ? Pensons-nous aussi que nous sommes 
abandonnés quand viennent les inévitables épreuves de notre vie ? Le carême peut être un temps de remise 
à niveau de notre propre foi : Où es-tu Jésus quand je souffre ? Et Jésus dans les Evangiles nous 
répond : « Je suis avec vous jusqu’à la fin des temps ». Paroles formidables et réconfortantes qui nous 
conduisent à l’espérance et aux moyens de surmonter les épreuves. 
- Puis Jésus offre sa vie sur la croix en ayant accepté de clouer avec Lui l’immense péché de l’humanité 
pour rendre à nouveau l’HOMME libre de ses choix. Le carême ne serait-il pas un temps privilégié pour que 
nous puissions faire le bilan de notre vie chrétienne ? 

- Enfin, le troisième jour, Jésus ressuscité 
sort du tombeau, se montre à ses apôtres 
puis, pendant quarante jours, à une multitude 
de personnes, heureuses de découvrir que la 
mort n’est pas la fin de nos existences mais le 
début d’une VIE GLORIEUSE. Finalement le 
Carême ne serait-il pas ce temps exceptionnel 
qui déboucherait pour chacun de nous vers le 
réconfort et vers la joie ? 
 
N.B : André Trioullier, professeur d’histoire, 
travaille avec Jean Pierre Fourage à la 
réalisation de DVD.  « La RESURRECTION du 
CHRIST » fait l’objet de trois DVD ; les n°1 et 
2 sont déjà disponibles. 

André Trioullier 
(Saint-Médard de COURTRY) 
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NE SOYEZ PAS SOURDS À L’APPEL DU SEIGNEUR 
Le mois de février nous invite à réfléchir sur deux vocations : la vie consacrée que nous célébrons le 
2 février, et la vie en couple que nous rappelle la Saint-Valentin le 14 février. Alors que le monde 
entier connaît le jour des amoureux, peu de personnes connaissent vraiment la vie consacrée. 
Pour simplifier un peu, je voudrais vous présenter un appel à la vie religieuse en trois étapes, comme je 
l’avais fait le dimanche de la vie consacrée à Sainte Bernadette : 
 
1. Une famille normale : chaque sœur ou prêtre vient d’une famille qui n’est pas du tout parfaite et 
pas forcément très catholique (dans tous les sens du mot). Nous venons de familles avec des hauts 
et des bas, des joies et des soucis ... Nous venons de simples familles ouvrières, comme c’est 
mon cas, mais aussi de familles qui souffrent de maladies ou de séparations, du chômage, 
d’alcoolisme ou d’abus, de conflits et de divisions... Nous venons de familles comme la vôtre. 

 
2. Un appel : Dieu ne nous appelle pas par téléphone, ni par des apparitions ou par des expériences 
paranormales. L’appel à la vie consacrée naît dans le silence du cœur. Cet appel apparaît comme un 
sentiment d’amour, comme un intense désir de suivre Jésus. Très souvent, avec ce désir de se 
donner à Dieu, viennent aussi les résistances intérieures, les doutes et les questions. Être appelé 
devient alors un chemin de discernement qui mène à une réponse de notre part. 

 
3. Un envoi : c’est une grâce et une chance d’avoir des sœurs et des prêtres qui ont été envoyés 
dans notre Unité Pastorale. Nous avons des prêtres français, mais aussi des sœurs du 
Japon, Canada, Madagascar, Chine et des différents endroits de la France et de l’Europe. 
Personne ne peut être envoyé sans être d’abord appelé et, bien sûr, sans prendre son courage à 
deux mains et dire son “oui“. 

 
Dieu appelle toujours ! Prions pour nos jeunes et avec nos jeunes, prions pour les vocations dans nos 
familles et dans nos paroisses, et encourageons nos jeunes avec les paroles du Pape François : 

« Ne soyez pas sourds à l’appel du Seigneur ! S’il vous appelle pour ce chemin, faites-lui confiance. Ne vous 
laissez pas contaminer par la peur. Rappelez-vous toujours que, à ceux qui laissent tout pour le suivre, le 

Seigneur promet la joie d’une vie nouvelle, qui comble le cœur et anime le chemin. » 
 

                                                                                               Soeur Ana SLIVKA 
                                                                      (Franciscaines Missionnaires de Marie) 
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PARIS SPI – PARIS SPORT 
Comme c’est déjà la tradition, les adolescents des aumôneries du Haut Plateau ont vécu en février dernier 
une semaine de vacances en "Paris spi – Paris sport". Notre groupe était composé d’environ 30 adolescents 
et 8 animateurs. Tous les jours, nous nous sommes retrouvés à la gare de Chelles pour prendre le RER 
direction Paris et vivre des journées absolument inoubliables. Pour commencer, nous avons visité un lieu 
touristique, ensuite nous avons pris le goûter pour avoir assez d’énergie pour les jeux à l’air libre. Après être 
rentrés à Montfermeil, nous avons profité, pour dîner, de la bonne cuisine de nos mamans, puis nous nous 
sommes bien amusés pendant la veillée et, pour terminer, nous avons prié ensemble. Pour vraiment sentir le 
goût des moments vécus, rien de mieux que quelques échos de nos adolescents. Comme l’évaluation était 
anonyme, nous partageons seulement leur genre et leur âge : 
 
 Je me suis senti très bien accueilli et j’ai aimé nos rigolades, les jeux et les veillées, mais aussi la patience 

et l’encouragement de nos animateurs. » (Garçon, 12 ans) 
 Je garde comme souvenir la joie de vivre quand tout le monde était à fond dans les jeux ! Nos animateurs 

ont été à l’écoute, pleins de joie de vivre et de la passion à nous animer. » (Fille, 14 ans) 
 J’ai découvert que Paris est grand et que j’ai encore beaucoup de choses à voir et à connaître. J’ai bien 

aimé quand les animateurs jouaient avec nous et quand, pendant les veillées, nous avons appris à mieux 
nous connaître. » (Garçon, 11 ans) 

 J’ai participé pour la première fois et c’était vraiment cool. Le meilleur moment, c’était la veillée où on a pu 
se déguiser et faire un spectacle ! Je voudrais refaire “Paris spi – Paris sport “! Et avec les mêmes 
animateurs ! » (Fille 13 ans) 

 Au début, je ne voulais pas m’inscrire, mais maintenant je ne regrette pas. Les animateurs ont été très 
sympas dans leur façon d’être avec nous. J’ai découvert des lieux inoubliables et je me suis amusé avec 
mes amis. » (Garçon, 14 ans) 

 J’ai aimé l’accueil et la bonne entente. J’ai trouvé très beaux les moments de rire et le silence pendant la 
prière. Cette expérience m’a donné envie de venir à l’aumônerie. (Garçon, 13 ans) 

 Pour moi, le plus beau de tout, c’était le fait qu’on soit tous ensemble et qu’on avait des animateurs très 
jeunes car on pouvait parler comme des potes. » (Fille, 11 ans) 

 J’ai apprécié les temps de prière et la découverte des endroits que je ne connaissais pas. Je veux 
absolument revenir pour faire “Paris spi – Paris sport“ l’année prochaine, mais cette fois-ci je serai 
animateur. »   (Garçon, 15 ans) 

 
Voilà les joies de nos jeunes, vécues pendant leurs vacances de février. Prions pour chacun d’eux et aussi 
pour nos jeunes animateurs, pour qu’ils grandissent dans la foi, dans la joie et dans la confiance en Dieu ! 
  

Soeur Ana SLIVKA  -  (Animatrice en pastorale pour le Plateau) 



Page : 6 de 16 

 

 

UNE CÉLÉBRATION CONTRE VENTS ET MARÉES 

Le 22 janvier dernier, à l’église Saint-Pierre-Saint-Paul de Montfermeil juste restaurée, 
avait lieu la célébration de la semaine de prière pour l’Unité. Une première pour le 
pasteur Frédéric Genty de l’Église protestante Unie du Raincy, arrivé en 2020 avec la 
Covid. Il témoigne. 

En 2021, la situation sanitaire avait été trop fragile pour même penser organiser 
quelque chose en janvier. Qu’on se souvienne des fêtes de Noël 2020 où on essayait 
de trouver de la place pour chacun avec des protocoles de distanciation (un banc sur 
deux, une chaise sur deux, …).  Cette semaine de prière 2022 s’annonçait sous de 
meilleurs auspices. J’ai découvert ainsi que l’organisation de cette célébration est le 
fruit d’une équipe œcuménique remarquable d’efficacité. Rencontré lors d’une retraite 

pastorale où nos deux églises partageaient les mêmes lieux, le père Hubert Louvet a bien voulu se laisser 
convaincre d’accueillir la célébration et avec la paroisse, ils se sont mis à la disposition de l’assemblée pour 
permettre de vivre ce temps.  Ce samedi 22 janvier fut pour beaucoup l’occasion d’admirer le travail des 
restaurateurs : fresques, lumières, … l’Évêque de St Denis étant venu consacrer l’église quelques semaines 
avant. Tout était donc en place pour vivre un temps de prière et de rencontre. 

C’était sans compter sur la pandémie qui depuis deux ans bouscule nos organisations. Le samedi même, 
nous apprenions que le Père Hubert Louvet venait, quelques minutes avant, d’être testé positif. La 
délégation de l’Église Syriaque de Coubron nous informait que son prêtre était lui aussi indisponible, tout 
comme le père Yakup de l’Église syriaque de Montfermeil… C’est donc en dernière minute qu’on m’a 
demandé de prendre en main la liturgie, moi, le petit nouveau. Heureusement il y eut aussi de bonnes 
surprises : la présence du père Laurent Gizard (curé des paroisses de Villemomble), appelé pour représenter 
le père Hubert Louvet, du diacre Bernard Moulin, du père Fage de l’église orthodoxe roumaine à Villemomble 
et l’arrivée surprise, un peu comme les mages chez Matthieu 2 dont le texte soutenait cette cérémonie, du 
major Jean-Claude Ngimbi de l’Armée du Salut avec M. Guinard, de la direction, et Mme Laventure résidente 
de la maison d’accueil spécialisée où ils viennent de s’implanter. Kevin Nazaire, nouveau pasteur de l’Église 
des Assemblées de Dieu de Montfermeil, était lui aussi présent dans l’assemblée mais n’a pu se joindre aux 
célébrants. Rendez-vous a été pris pour l’année prochaine. 

Environ soixante-dix personnes de nombreuses églises se sont donc réunies pour prier ensemble selon la 
démarche proposée par les chrétiens du Moyen -Orient. Une vraie découverte pour moi que cette richesse 
des différentes confessions au cœur du Pays d’Aulnoye au moment de prononcer la prédication. Les textes 
proposés cette année offraient un beau changement de point de vue : la fête de l’Epiphanie est, pour l’Église 
orientale, plus importante que celle de Noël. Sans doute le samedi après-midi était-il peu approprié à la 
disponibilité du plus grand nombre. La période n’était pas simple non plus. Les personnes présentes ont 
simplement partagé la joie d’avoir pu être ensemble. Alors simplement merci à chacun pour son engagement 
et pour avoir permis que cette célébration ait lieu. C’était important vu le contexte de poser ce signe. Merci 
aussi à ceux qui ont prié avec nous de chez eux pour l’Unité des chrétiens. Cela promet de belles rencontres 
œcuméniques à l’avenir sous la bénédiction de notre Seigneur. 

Pasteur Frédéric GENTY 
Église protestante Unie du RAINCY) 

…Nous avions été très heureux, avec quelques laïcs de Saint-Pierre-Saint-Paul, de préparer cet évènement 
avec la communauté protestante du Raincy et des laïcs chrétiens de Villemomble.  Cette préparation a 
d’abord été organisée par visioconférence puis nous nous sommes réunis à Villemomble chez M. et Mme 
Plank (laïcs protestants du temple du Raincy) pour finaliser le déroulement de la prière. Ensemble, nous 
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avons décidé de donner les offrandes de cette prière à l’école chrétienne de la maison du Liban. Nous avons 
eu une belle prédication du Pasteur Frédéric Genty qui nous a parlé de l’étoile à l’Orient qui a conduit les Rois 
Mages au Christ, et rappelé combien il était important que l’on soit « étoile » les uns pour les autres.  Il nous a 
fait prendre conscience que bien que Noël soit un moment important pour les chrétiens, celui où nous 
rencontrons personnellement le Christ est encore plus important.  Alors, trouvons ce moment-là ! 

Nous avons rassemblé notre prière commune et, comme les mages, nous avons été guidés par l’étoile qui 
nous a rappelé que le Christ est présent et que sa lumière brille sur nous. Nous avons uni nos prières pour 
l’unité visible de l’Église. Pandémie oblige, pas de pot, il n’y a pas eu de pot pour prolonger la convivialité … 

Malgré cela, nous nous sommes quittés remplis d’espérance et d’harmonie afin de dialoguer avec les autres 
religions.  

Zoé AHOUANGONOU 

(Saint-Pierre-Saint-Paul de MONTFERMEIL) 

SOYEZ COMME VOTRE PÈRE… 

Évangile exigeant que celui qui nous est donné ce dimanche (20 février 
2022) : « À qui vous demande, donnez… » encore plus ! « À qui vous frappe 
sur la joue droite, tendez l’autre joue ! » Et même « Tout ce que vous voudriez 
qu’on fasse pour vous, faites-le pour les autres ». Jésus nous demande en fait 
d’entrer dans la logique de l’amour divin : la mesure de l’amour, c’est d’aimer 
sans mesure. Et saint Luc nous le fait entendre avec l’accent particulier qui est le sien, celui de la Divine 
Miséricorde. En effet, là où saint Matthieu a noté : « Soyez parfait, comme votre Père est parfait », saint Luc 
précise : « Soyez miséricordieux, comme votre Père est miséricordieux. » Cette logique de l’amour 
miséricordieux est aussi opposée à celle d’une perfection inhumaine qu’un « fondant au chocolat » est 
opposé à un « parfait au chocolat » : autant celui-ci est glacé et sophistiqué, affaire de spécialistes toqués, 
autant celui-là, le fondant au chocolat, est chaud et coulant, comme aiment les enfants. Tel est le cœur de 
Dieu, tels sont les cœurs des saints : chaleureux, et tout simplement débordants, sans condition. C’est pour 
cela que nous voulons vivre dans la prière et l’amitié les uns avec les autres. La prière comme l’amitié sont 
ces lieux-sources où nous pouvons nous laisser remplir d’amour gratuit, de miséricorde, pour qu’il se répande 

mieux autour de nous, comme une vasque ne se laisse 
remplir que pour mieux se répandre. 

Père Grégoire MEUNIER 
(Vicaire Unité Pastorale du Plateau) 
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APPEL DÉCISIF DES CATÉCHUMÈNES - 2022 
 
Lors du premier dimanche de Carême, 104 adultes ont franchi une nouvelle 
étape vers leur baptême : la célébration de l’appel décisif a eu lieu soit le 
samedi 5 mars à l’église Saint-Denys-de-l’Estrée à 18h,  soit le dimanche 6 
mars à la basilique cathédrale Saint-Denis à 10h. 
 
Ces célébrations étaient présidées par notre évêque, Mgr Pascal Delannoy, qui 
agit ainsi au nom du Christ et de l’Église. Au cours de la célébration, les 
catéchumènes sont appelés par l’évêque à recevoir les sacrements de 
l’initiation chrétienne par lesquels ils seront intégrés à la communauté 
chrétienne.  Chacun d’eux est appelé par son nom, exprimant ainsi le choix 
opéré par Dieu pour chacun d’entre eux. Ceux-ci viennent alors inscrire leur 
nom au registre des futurs baptisés, exprimant ainsi leur engagement et leur souhait de suivre le Christ en 
recevant les trois sacrements de l’initiation chrétienne. Ils entrent dans le temps de carême soutenus par leur 
communauté car c’est l’Église tout entière qui chemine avec eux vers Pâques à la rencontre du Christ 
ressuscité. Des célébrations vont marquer leur ultime cheminement vers le baptême. Les célébrations des 
« scrutins » vont leur donner la force de toujours lutter contre le mal. Dans nos paroisses, durant ce temps de 
carême, les catéchumènes sont reconnaissables à leur écharpe violette : il est important de leur 
manifester notre soutien et de les assurer de notre prière ! 
 

Parmi eux, 4 adultes du Haut Plateau étaient appelés le samedi 5 mars : 
Allison ANGAMA, Allison COSTE, Sandy GALLUZZO et Marlone LARIVIERE. 

 
Jean-Pierre FOURAGE 

(Pour le comité de rédaction) 
 

Allison ANGAMA  
J’ai eu la chance de participer , ce samedi 5 mars, à l’appel décisif 
des catéchumènes dont je fais partie. C’était un grand moment de 
partage et d’amour entre frères et sœurs chrétiens. Ce temps 
d’illumination et de purification m’a permis de me rapprocher un 
peu plus du but ultime du baptême et de la première communion. 
C’est avec beaucoup d’émotion et de fierté que j’ai reçu les 
bénédictions de l’initiation chrétienne et l’intégration au peuple de 
Dieu. Je me dirige désormais en ce temps de Carême, avec joie et 
impatience, vers la dernière étape de mon cheminement. 
 
Sandy GALLUZZO  
Cet appel décisif du samedi 5 mars était pour moi l’ultime but de 
ma conversion. Je suis si heureuse et submergée de cet amour 
envers notre belle religion d’amour. J’en ai pleuré tellement que 
mon cœur a été touché. Chaque messe me fait prendre 
conscience que je suis l’enfant de Dieu.  Merci pour tous ces 
partages . Que Dieu nous bénisse. 

(NDLR Baptêmes et premières communions auront lieu en l’église Notre-Dame de Lourdes des Coudreaux de 
Montfermeil lors de la vigile Pascale le samedi 16 avril 2022). 

Témoignages 
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UN RETOUR, SŒUR JOLA 

Certains d’entre vous se rappellent encore de moi : il y 10 ans,  je disais au 
revoir  et me voilà à nouveau à Clichy-sous-Bois dans la communauté des 
sœurs Franciscaines Missionnaires de Marie. 

Je suis sœur Jola, originaire de Pologne. C’est là qu’un jour le Seigneur m’a 
appelée à la vie religieuse. J’ai entendu son appel à travers les paroles du 
Psaume 33  : « écoute ma fille,  regarde et tends l’oreille, oublie ton peuple et 
la maison de ton père ». Elles sont restées profondément gravées dans mon 
cœur. Sans savoir où cela me conduirait,  après les études d’infirmière,  j’ai 
dit « oui » au Seigneur en entrant dans cette congrégation des sœurs 
Franciscaines Missionnaires de Marie - une congrégation missionnaire et 
internationale. Après la première étape de formation en 1994 , j’ai été envoyée pour une mission en France. Il 
m’a fallu apprendre le français et, petit à petit, entrer dans cette nouvelle culture, élargir mon cœur, et je 
comprenais de plus en plus  les paroles entendues au moment de l’appel… C’est à Lyon que j’ai fait mes 
« premiers pas » en français. Après mon engagement définitif,  j’ai été envoyée à Clichy-sous-Bois. Pendant 
mon séjour,  j’ai été déjà responsable de l’équipe de l’Aumônerie du « GHI  - Le Raincy Montfermeil ». En 
2011, j’ai quitté Clichy pour une autre mission, d’abord à Marseille au service de la Basilique de ND de la 
Garde puis à Lille au service de nos sœurs âgées. Des changements et des déplacements font partie de 
notre vie missionnaire : « Être prête à aller là où nous sommes envoyées »  

 Alors, quelle a été ma surprise  quand il m’a été proposé de revenir à Clichy-sous-Bois ! Et une plus grande 
encore d’avoir eu la proposition de revenir à l’Aumônerie du « GHI  - Le Raincy Montfermeil ». C’est une joie 
de redécouvrir les changements et une belle évolution de ces lieux que j’ai bien connus.  C’est une joie de 
rencontrer des personnes dont les visages sont restés gravés dans mon cœur et, petit à petit, les noms 
reviennent à ma mémoire. 

Le Seigneur a beaucoup d’humour : aller plus loin , c’est parfois 
revenir là où on a été. Merci pour votre accueil.  

N’hésitez pas à faire appel à l’aumônerie si l’un de vos proches 
est hospitalisé. 

Sœur Jola 
( Franciscaines Missionnaires de Marie) 
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DES NOUVELLES DE NOS HÉBERGEMENTS SOLIDAIRES 
 
Cette année comme les précédentes, trois de nos paroisses ont pu accueillir des personnes en grande 
précarité leur offrant non seulement un toit mais aussi un accueil chaleureux qui témoigne de notre foi. À 
Saint-Pierre-Saint-Paul, Jésus-Adolescent et Notre-Dame-de-Lourdes-des-Coudreaux (les trois paroisses de 
Montfermeil), c’est chaque fois une équipe de paroissiens qui s’est mise au service de cette belle mission. 
 
Hiver solidaire qu’est-ce que c’est ? C’est un dispositif mis en place afin de proposer au sein de nos paroisses 
un hébergement à des personnes sans abri, pendant la trêve hivernale. 
Au-delà de cet aspect essentiel qu’est la mise à l’abri, cela nous permet en tant que paroissiens de partager 
nos valeurs de fraternité avec des personnes dans le besoin. 
Cette année, les bénévoles de Jésus-Adolescent se sont investis en amont en rénovant complètement le 
logement de la paroisse (peinture, sol, ameublement, cuisine…) afin que les personnes accueillies puissent 
bénéficier d’un réel confort pendant leur séjour. À Jésus-Adolescent, nous avons donc pu accueillir à partir du 
10 janvier 2022 une nouvelle famille, une maman et ses 3 enfants de 1 à 6 ans dans un environnement 
agréable. 
Avec cet hébergement, même s’il est provisoire, nous apportons à cette famille un moment de répit. Toute 
une équipe de bénévoles s’est mobilisée dès leur arrivée afin de leur apporter un soutien dans ces moments 
difficiles. Les bénévoles se relaient pour leur rendre visite, remonter leurs besoins, apporter des jouets, des 
denrées, des légumes et fruits frais ou simplement partager un moment d’échange. 
La maman est très reconnaissante de l’aide que l’on peut lui apporter et nous remercie volontiers en nous 
proposant thé et pâtisseries de son pays d’origine. 
Pour nous c’est avant tout, donner un petit peu de notre temps et faire preuve de générosité, cela correspond 
à nos valeurs chrétiennes de charité et nous remet aussi en question sur notre foi. Cette expérience nous 
permet également de renforcer les liens de notre communauté paroissiale. 
Bon carême à tous ! 
 

Marine Marchis-Kerveadou 
 
A la maison Saint Jean-Paul II, la structure nous permet de recevoir des personnes ou familles en difficulté de 
logement pendant la période hivernale. Cette année, par la « cité Myriam », nous accueillons 3 messieurs 
avec handicaps, limités dans leur autonomie physique, sous la responsabilité du Père Grégoire et Christian 
Ahouangonou comme référents pour l’équipe bénévole en charge du ménage et désinfection des lieux 
communs. Chacun , avec sa culture, ses différences, apprend le « vivre ensemble » et les difficultés 
relationnelles. L’équipe les croise parfois et converse avec eux. Elle apprend à les rejoindre dans leur vie, 
leurs souffrances et leur déracinement. 
Notre foi, par la grâce de Dieu, nous aide à partager notre amour du service et la charité envers nos frères 
pour leur permettre de rester autonomes malgré leurs difficultés. 
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À LIRE, À RELIRE ET MÉDITER … 

Seigneur, désarme-moi, désarme-nous, désarme-les ! 
 
Seigneur, désarme-les de leurs kalachnikovs,  de leurs bombes , de leurs ceintures, de leur haine,  de leur soif 
de vengeance, de leurs aigreurs et de leur ignorance. 
Seigneur, désarme-nous de notre volonté de puissance, de notre sentiment de supériorité, de notre besoin de 
dominer,  d’avoir toujours raison, de vouloir tout ramener à nous-mêmes, à nos acquis, à nos savoirs, à notre 
histoire. 
 
Seigneur, désarme-moi de mon orgueil, de ma fierté,  de mes excuses, du mépris, de la colère, de la rancune,  
de l’hypocrisie, de l’envie, de mon assurance,  de ma suffisance, de mon arrogance. 
Donne-moi de me dépouiller petit à petit car quand je suis faible, c’est alors que je suis fort. 
Pour arriver à la Pâque, il me faut accepter d’être sans arme, nu avec le Christ sur 
la croix. 
AMEN 
 
Prière rédigée par Christian de CHERGÉ   -  Moine cistercien, Prieur de la 
communauté de Tibherine  -   en Algérie, assassiné avec six autres frères le 21 mai 
1996 

Ce qui importe, c’est de respecter l’autre dans ce qu’il est, le soutenir dans son chemin de vie pour être un 
être vivant et le nourrir d’espérance dans ce contexte pénible actuel du fait de la COVID-19. 
Soyons toujours à l’écoute avec notre cœur, et prions pour toutes ces personnes loin de chez elles, souvent 

solitaires et démunies, qu’elles reçoivent la Lumière et la Paix de 
Jésus. 
 
Michelle et l’Équipe des bénévoles de Saint-Pïerre-Saint-Paul. 
 
« J’avais faim, et vous m’avez donné à manger ; j’avais soif, et vous 
m’avez donné à boire ; j’étais un étranger, et vous m’avez accueilli ; 
j’étais nu, et vous m’avez habillé ; j’étais malade, et vous m’avez 
visité ; j’étais en prison, et vous êtes venus jusqu’à moi !” » (Matthieu 
25,35-36) 
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UNE DAME AUX MAINS DE FÉE 
Jeannine Marta † 7 février 2022 

Jeannine Marta. Ce nom ne dit probablement rien à la génération des 
jeunes chrétiens fréquentant St-Pierre-St-Paul de Montfermeil ; pour les 
plus anciens, très certainement oui car Jeannine y était discrètement active 
avant que les vicissitudes de sa santé ne l’en éloignent depuis une dizaine 
d’années. 

Jeannine était volontaire, généreuse et adroite de ses dix doigts dans à peu 
près tout ce qui est créatif, en particulier la couture - sans surprise car 
formée comme première main chez les plus fameux tels J.L. Scherrer, 
Balmain, Dior… Elle travaillait rarement en solitaire ; soucieuse de partager 
et de transmettre son savoir, elle avait constitué une équipe qu’elle appelait 
« mes filles quilteuses » et ensemble, elles ont créé nombre de patchworks, 
œuvres d’art comme un Arbre de Jessé, une immense rosace, un chemin de croix, des scènes bibliques 
diverses exposées dans l’église St-Pierre-St-Paul avant les travaux. Elle a également réalisé des 
compositions à partir d’éléments prélevés sur de vieilles chasubles miteuses. 

Jeannine donnait du temps au service des autres et ce, depuis les années 70 où le couple habite Montfermeil, 
le quartier « des oiseaux ». Non seulement, elle s’impliquait dans la vie de l’Église (mariages, funérailles, 
catéchuménat, Chrétiens retraités-MCR) mais aussi s’est-elle engagée dans plusieurs associations comme 
Échange de savoirs, Horizon-cancer, le Don du Sang qu’elle a présidé un temps. 

La vie de Jeannine n’a pas toujours été une sinécure ; quand elle rencontre son futur mari, elle travaille en 
atelier, seule avec deux enfants à charge ; Vincent est veuf pour la seconde fois avec deux enfants 
également, il est militaire de carrière, ce qui suppose de fréquentes mutations. Ils se marient. Jeannine élève 
donc les quatre enfants. Solitude pendant de longues périodes mais dans certaines missions de plusieurs 
années, elle peut suivre son militaire qui lui fera découvrir Djibouti, Tahiti et bien sûr la Martinique, son île 
natale. 

Sa santé défaille inexorablement, Jeannine ne sort plus guère mais continue de coudre et coudre encore… 
en priant. Pour Jeannine, le travail était plus qu’une prière. 

Humblement, Jeannine ne tirait nulle gloire de ses dons, ce qu’elle créait était cadeau. Présentant une 
monumentale création collective d’une année de travail à 
l’aiguille, Jeannine l’expliquait en ces mots : la réussite de 
cette œuvre ne réside pas seulement dans sa beauté, mais 
dans la communion de nos cœurs et de nos mains. Dieu 
était présent parmi nous. Là est la réussite. 

Merci, Jeannine, de nous avoir enrichis. 

Photo; Kermesse de Franceville 2006; costume traditionnel 
de Picardie 

Christian PERRODIN 
(Saint-Pierre-Saint-Paul de MONTFERMEIL) 

Église St Pierre St Paul de Montfermeil 
Grande rosace de la vie du Christ.  

En savoir plus  sur les créations de Jeannine  (site du plateau, rubrique paroisses/portraits)  
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FÊTONS DANS LA JOIE LA FIN DES TRAVAUX 
intérieurs de l’église Saint-Médard de Courtry et sa réouverture ! 

André Trioullier, Président de l’Association « Protection du Patrimoine culturel et religieux de Courtry et 
environs », a le plaisir de vous en faire part. 

Nous sommes très heureux de pouvoir vous dire, chers amis de nos huit paroisses, que nos efforts, ceux 
de l’Association « Protection du Patrimoine » créée en 2008 par Jean Mazet et moi-même, furent 
encouragés par nos prêtres affectataires Thomas Binot puis Hubert Louvet, et viennent enfin d’aboutir : 
murs, sol et voûtes sont restaurés !  

L’église est belle et réouverte au culte depuis décembre 2021. 

Notre demande de subvention en 2015 à la présidente de la Région Ile de France, Valérie Pécresse, a 
obtenu satisfaction en 2021 : environ 250 000 € ont été attribués à la Mairie de Courtry, pour effectuer, sous 
la responsabilité de l’Architecte des Bâtiments de France, tous les travaux nécessaires à cet édifice du 11ème 
siècle. La Mairie, déjà investie dans le chauffage de l’église, a pu sous la direction du Maire, Xavier 
Vanderbise, participer financièrement. Et notre Association laïque a pu aussi participer à hauteur de 20 
000 €, grâce à ses nombreux adhérents, environ 180 personnes. La plupart sont des paroissiens, avec 
nombre de recommençants, d’anciens et nouveaux catéchumènes. Merci à nos prêtres responsables pour 
leur dynamisme : Daniel, Denis, Alexandre et aujourd’hui Grégoire. 

La générosité et la fidélité de nos adhérents ont permis d’investir depuis 2008 plus de 85 000 € pour 
faire revivre Saint-Médard. C’est une somme considérable, signe de l’enthousiasme d’une 
communauté vivante qui veut faire revivre son église, jadis plus ou moins abandonnée, devenue paroisse 
en 2009 et rattachée au diocèse de Saint-Denis grâce à la bienveillance de son Évêque et de ses prêtres. 
Nous avons pu ainsi, au cours de ces 14 ans, acheter 33 bancs, 140m2 de moquette, restaurer et créer 
plusieurs tableaux, deux vitraux à l’entrée avec une enseigne, participer à hauteur de 10 000 € à la réalisation 
de la baie vitrée et, bien sûr, donner 20 000 € pour la rénovation des voûtes. 

La Providence nous a toujours aidés. Elle n’a jamais manqué d’être présente pour soutenir et guider nos 
efforts. Notons enfin que la « rénovation de la pierre » s’est toujours accompagnée d’un nombre de plus en 
plus croissant de pratiquants : nous étions une dizaine de fidèles en 2008, nous sommes aujourd’hui, par la 
grâce de Dieu, plus de 200 paroissiens. 

Un grand et chaleureux MERCI à ceux et à celles qui, de près ou de loin, ont apporté leur contribution 
à la RENAISSANCE DE L’ÉGLISE SAINT-MEDARD.  
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“ Partager, c’est remettre aux autres ce que Dieu leur destine et 
qui ne nous est que confié. “ Paul VI 
 Chaque jour, nous sommes invités à vivre tel ou tel passage d’Évangile. En voici un que nous vous 
proposons de vivre ensemble pour le temps de Carême : “ La multiplication des pains “. 
 
1/  “ Jésus vit une grande foule et il fut saisi de compassion pour eux “ (Marc 6:34)  
Les participants sont déjà en place, ils sont là, à nos portes. Difficile de les renvoyer… 

2/ “ Donnez-leur vous-mêmes à manger “ (Luc 9:13).  
C’est vous, c’est nous, amis et paroissiens !   Depuis des années, vous avez déjà, personnellement ou 
en paroisse, répondu à cette invitation :  MERCI ! 

3/ “ Jésus prit les pains et rendit grâce “ (Jean 6:11) . 
Jésus est toujours présent dans tous nos gestes d’amour et de partage, nos 
visites aux malades …  Ne continue-t-il pas de multiplier les dons ?   

Ce que donne une paroisse s’ajoute à ce qui est offert par les autres. 
 
4/ « Il les donna aux disciples, et ceux-ci les distribuèrent à la foule “ (Matthieu 
14:19). 
Ainsi, faisons-nous lors de nos visites : nous recevons de vous pour le 
partager ensuite… 

ZOOM SUR… LES « QUATRE 
VENTS » 
L’association des « Quatre Vents » est née sur la paroisse 
Sainte-Bernadette en 1984. Son action est désormais au service 
de tout notre secteur. 

Son but : visiter à domicile des personnes en situation difficile en 
leur apportant une aide alimentaire et un accompagnement 
quand c’est possible. La nourriture remise à ces personnes 
provient des achats de nourriture que nous faisons grâce aux dons en argent et des Paniers de la solidarité 
des paroisses du secteur. 

Depuis 1984, les Quatre Vents ont visité 3200 familles de Clichy et Montfermeil. En 2021, ce ne sont pas 
moins de 1020 personnes en difficulté qui ont reçu, grâce aux dons des paroissiens, l’équivalent de 30 500 
repas. 

Chaque don compte : songez qu’avec 100 euros nous offrons 45 repas ! 

Pour nous aider, vous pouvez  

Faire un don en nature dans le « panier de la solidarité » de nos églises. Vous pouvez y mettre des 
denrées non périssables : pâtes, riz, farine, sucre, lait longue conservation, conserves, produits 
d’hygiène et de première nécessité 

Faire un don financier, en espèces et/ou chèque, aux Quatre Vents, à remettre dans une enveloppe en 
précisant bien que c’est pour les Quatre Vents ! Un reçu fiscal vous sera délivré. 

Pour contacter l’association des Quatre Vents : 06 71 61 45 60 
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5/ “ Or ceux qui avaient mangé étaient environ cinq mille hommes, sans compter les femmes et les enfants 
“ (Mathieu 14:21 )  

Beaucoup plus modestement, pour nourrir 5000 personnes, il nous faut 3 ans…   Jésus nous montre le 
chemin, suivons-le !  Ensemble, vivons cette page d’Évangile !   

 Les 4 Vents 
(Sainte-Bernadette de GAGNY) 

BON CARÊME  

NOËL 2021 À SAINTE-BERNADETTE 

Lorsque je me suis rendue à la brocante de Sainte-Bernadette, courant décembre, j’étais loin d’imaginer 
qu’au moment d’en partir, notre Père Grégoire allait trouver la « petite phrase » qui allait changer les festivités 
de Noël pour mon mari et moi.  « Vous venez au déjeuner partagé de Noël » ? Croyant connaître l’opinion de 
mon mari, je réponds non. Mais j’ajoute : « je vais quand même lui demander ». Et surprise, la réponse a été 
oui (mon mari n’est pas croyant et ne participe jamais aux “festivités paroissiales“). 

Un comité d’organisation s’était entre-temps réuni et tout était « bouclé ». Sauf que le COVID sévissait encore 
beaucoup à ce moment-là : les dernières consignes du gouvernement indiquaient que les repas familiaux ne 
devaient pas réunir plus de 6 personnes et on était déjà une vingtaine. Allait-on annuler ? Les achats avaient 
été faits…Grosse hésitation.  Le choix nous a été offert de venir ou pas. Nous étions vaccinés. Nous avions le 
fameux « pass sanitaire », le Père Hubert proposait même des autotests. 

 Et finalement, ce merveilleux repas a eu lieu. Quelle joie, quelle abondance de mets de pays différents : un 
véritable festival de saveurs du Portugal, Brésil, Cameroun, Réunion, d’autres pays d’Afrique et bien sûr de 
France métropolitaine. Tout était réuni pour que ce soit un vrai moment de fête : décoration de la salle, 
accueil chaleureux, participation de tous à la mise en place et je n’oublie pas : un magnum de champagne ! 
… Ce fut l’occasion de faire la connaissance d’autres paroissiens. Nous étions une vingtaine de convives 
parmi lesquels Père Grégoire et Alexandre, le séminariste. Vers 17h, après avoir préparé des paniers à 
emporter, rangé la salle, nous nous sommes quittés, heureux d’avoir partagé un festin et échangé la 
promesse de se revoir.  

Jeannine LEROY 
(Saint-Médard de COURTRY) 
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Journal trimestriel gratuit — Ne pas jeter sur la voie publique 

 

 

À la suite de la semaine pascale, notre 
évêque, Mgr Pascal Delannoy, souhaite 
nous rassembler autour de la figure du 
Christ Ressuscité. Nous serons réunis 
pour rendre Grâce de la Joie du Christ 
Vivant ! Une joie qui nous rassemble au
-delà de nos différences, une joie qui 
nous tourne vers le Christ, une joie qui 
nous invite à nous tourner vers l’autre. 

Quand :  lundi de Pâques, 18 avril 2022, 
c'est notre rassemblement diocésain sur le 
thème  : « Crions de joie, Christ est 
ressuscité ! »  

Où : établissement Fénelon à Vaujours 
(1 rue de Montauban) 

Programme prévisionnel de la journée : 

Le matin : accueil du public ; messe 

présidée par notre évêque ; grande chasse 

aux œufs pour petits et grands 

L'après-midi : des activités pour les 

enfants et les jeunes, des temps de 

rencontre pour échanger et partager ; 

concert, temps de louange et envoi. 

Contact :  

rassemblementdio93@gmail.com 

"Tu fais quoi le 
18 avri l  ?" 


